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Если после мягкого знака стоят е, ë, ю, я, и, 

то мягкий знак называется разделительным.

(вьЮга, платьЕ, воробьИ)
В других случаях он показатель мягкости.

(конь, мальчик)

Фамилии, имена, отчества людей, клички 

животных, названия стран, рек, городов, 

деревень пишутся с большой буквы.

(Каспийское море, корова Буренка,Сумгайыт)


При переносе слов двойные согласные  

разделяются:

(каС-Са, груП-Па)


Парные согласные в конце слов надо 
проверять: после них надо поставить гласную

(зуб – зубы, глаз-глаза, рукав-рукава)

б-п, г-к, д-т, ж-ш, з-с


Парные согласные в корне слова надо 
проверять– для проверки надо изменить слово 
так, чтобы после согласного стоял гласный

(трубка-труба, глазки-глаза, кружка
-кружечка)

Чтобы проверить безударный гласный, надо 
изменить слово так, чтобы безударный 

гласный стал ударным.
(грозá-грóзы, горá-гóры, ведрó-вëдра)

 Фонетический разбор:
Яма - [й'ама] – 2 слога, 4 звука, 3 буквы
[й']-согласный, мягкий, непарный, звонкий

[а]-гласный ударный

[м]-согласный, твердый, непарный, звонкий

[а]-гласный, безударный

Согласный, твердый – мягкий, 
    парный – не парный, звонкий – глухой

Гласный, ударный – безударный

    Предложение – это группа слов, связанных 

между собой по смыслу. 

Предложение выражает законченную мысль. 

   Чтобы из слов получилось предложение 
слова нужно изменять.

    То, как мы произносим предложения, 

 называется интонацией.

Подлежащее–это главный член предложения, 
который отвечает на вопрос Кто? Что? Подчеркивается одной чертой

 Сказуемое – это главный член предложения, 
который отвечает на вопросы  Что делает? 

Что сделает? Подчеркивается двумя чертами.

Другие члены предложения называются второстепенными.

По цели высказывания предложения бывают:

1) Повествовательное – предложение, которое 
о чем-либо сообщает. В конце него ставится 
точка. (В класс вошла учительница)
2) Вопросительное – предложение, которое 
содержит вопрос. В конце него ставится вопросительный знак. 
(Кто сегодня дежурный?)

3) Побудительное – предложение, которое 
содержит побуждение к действию ( приказ, 

призыв, просьбу)

(Не говори не умею, а говори научусь.)
4) Восклицательное – предложение, которое 
содержит чувство радости, гнева и 
произносится с восклицательной интонацией.

(Да здравствует мир во всем мире !)


 Связь слов в предложении устанавливается 
при помощи вопросов:


Яркое солнце играет в каплях росы.


Солнце (какое?) яркое

Солнце (что делает?) играет

Играет (в чем?) в каплях

В каплях (чего?) росы


Чтобы проверить безударный гласный, надо 
изменить слово так, чтобы безударный 

гласный стал ударным.
(грозá-грóзы, горá-гóры, ведрó-вëдра)

Текст – группа предложений связанных 

                 между собой по смыслу.

                       У текста есть:  тема, название, 
начало, основная часть, конец.
                    Тексты бывают:

Повествовательный – рассказывают, что 

произошло (к нему мы можем задать вопрос 

Что произошло?)
Текст-описание – описывает какой-либо 
Предмет (к нему мы можем задать вопрос 
Какой предмет?)

Текст-рассуждение – рассуждает на 
какую-либо тему (к нему мы  можем задать
 вопрос Почему?)

Часть текста от одного отступа к другому 

называется абзацем

Разговор двух или нескольких лиц называется 

диалогом.

Речь каждого из участников диалога называется

репликой.

Каждая реплика записывается с новой строки, и

перед ней ставится тире.


 В некоторых словах согласные в, д, т, л 
не произносятся, но пишутся

(здравствуй, сердце, солнце, радостный)


Наша речь состоит из слов. Каждое слово

это часть речи.

Различают самостоятельные (существительное, 

прилагательное, глагол) и служебные (предлог) 

части речи

Существительное – это самостоятельная часть

речи, которая обозначает предмет и отвечает 
на вопросы 

кто? (для одушевленных) 

или что? (для неодушевленных)


Имена собственные – это имена, фамилии, 

отчества людей, клички животных, 

названия городов, рек, морей, океанов, 

названия газет, журналов, книг, фильмов и др. 

Все остальные сущ. – нарицательные.
Существительные делятся по числам. 

Различают единственное (один предмет) 

и множественное (много предметов) число.

(огород – огороды, парта – парты)


Существительные делятся по родам.

Существительные, к которым можно подставить
слова он мой, относятся к мужскому роду 
(он мой папа).
Существительные, к которым можно подставить
слова она моя, относятся к женскому роду 
(она моя мама).

Существительные, к которым можно подставить 
слова оно моë, относятся к среднему роду 
(оно моë дитя).


Прилагательное–это самостоятельная часть речи, 
которая обозначает признак предмета и отвечает
 на вопросы 

какой? какая? какое? какие?

Имя прилагательное изменяется по родам. 

Оно такого же рода, какого рода имя 

существительное, с которым оно связано 

большой лес - муж. род 

 большая сосна – жен. род

 большое дерево – ср. род

Имена прилагательные изменяются по числам:
большой – большие, новый – новые.


Глагол – это самостоятельная часть речи, 
которая обозначает действие предмета и 
отвечает на вопросы 

что делает? что делают? что будет делать? 

что сделал? что сделают? и другие …


Глаголы изменяются по родам: 

(кот стоял – кошка стояла – дерево стояло) 

По числам:

(кот стоял – коты стояли)

По временам:

Прошедшее время – что делал? что сделал? 
(писал, написал)

Настоящее время – что делает? (пишет)

Будущее время –что будет делать? что сделает? 

(будет писать, напишет)


Не с глаголами пишется отдельно

(не спит, не хочет, не придет)
Слова, которые имеют общую часть и сходны между собой по смыслу, называются родственными. 

Общая часть родственных слов называется корнем. Родственные слова называются также  однокоренными.

(гриб, грибок, грибной)


Окончание – это изменяемая часть слова, которая служит для связи слов в предложении.


Приставка – это часть слова, которая стоит перед корнем. Приставка служит для образования новых слов.

(написал, записал, списал, подписал)

Суффикс – это часть слова, которая стоит после корня. При помощи суффиксов образуются новые слова.

(лес -  лесок, лесник, лесной)

Безударные гласные в корне слова надо проверять. Для этого надо изменить слово или подобрать однокоренное слово так, чтобы проверяемый гласный стал ударным.

(письмо – пúсьма, ответил – отвėт)

Разделительный твердый знак пишется только после приставок, которые оканчиваются на согласную, перед буквами е, ë, ю, я

( съезд, подъëм, объявил)
Приставку надо отличать от предлога. Приставка это часть слова, она пишется слитно со словом. Предлог – это слово, он пишется отдельно. Между предлогом и следующим словом можно поставить вопрос или другое слово. 

 (добежал до реки,  сбежал с горы)


Изменение слов по вопросам называется изменением по падежам или склонением. 

В русском языке 6 падежей:

	Именительный падеж
	Кто? Что?

	Родительный падеж
	Кого?  Чего?

	Дательный падеж
	Кому?  Чему?

	Винительный падеж
	Кого?  Что?

	Творительный падеж
	Кем?  Чем?

	Предложный  падеж
	О ком? О чем?



Словосочетание – это два слова, связанных между собой по смыслу. 

В словосочетании есть главное и зависимое слово.  От главного слова можно задать вопрос к зависимому.          Какая?
                                    (красная лента)
Подлежащее и сказуемое словосочетания не образуют – они образуют предложение.

В конце существительных женского рода после шипящих пишется мягкий знак.

(рожь, ночь, мышь, вещь)
На конце существительных мужского рода после шипящих мягкий знак не пишется. 

(нож, кирпич, шалаш, плащ)

Местоимение – самостоятельная часть речи, которая указывает на предмет, но не называет его. 


Я, ты, он, она, оно, мы, вы, они – личные местоимения.

Я, мы – местоимения 1-го лица

Ты, вы – местоимения 2-го лица

Он, она, оно, они – местоимения 3-го лица

Местоимения 3-го лица единственного числа 
изменяются по родам:

ОН – мужской род;

ОНА – женский род;

ОНО – средний род.


Если в слове встречаются несколько 
согласных звуков подряд, то один из них 
может не произноситься. Такой звук 
называется НЕПРОИЗНОСИМЫМ 
СОГЛАСНЫМ. Чтобы выяснить, имеется ли 
в слове непроизносимый согласный, нужно 
постараться подобрать такое однокоренное 
слово, в котором этот согласный оказался бы

перед гласным (честный - честен) или в 
конце слова (хрустнуть - хруст).  

Неопределенная форма глагола – это те глаголы,

которые отвечают на вопрос 

ЧТО ДЕЛАТЬ? и ЧТО СДЕЛАТЬ? 

На конце они имеют –ть или – ти 

(быть, идти, рисовать)

Неопределенная форма не указывает на время 

и не изменяется по временам.


Имя числительное- часть речи, которая 
называет количество предметов (один, пять), 

число предметов (пятеро, трое) или порядок 
предметов при счёте (первый, десятый).
Числительные бывают простые (пять, десять) 

и составные (двадцать три, сто пятьдесят)


Наречие -это самостоятельная неизменяемая 
часть речи, которая отвечает на вопросы 

Где? Куда? Откуда? Как? Почему? 

Зачем? Когда? (далеко, хорошо, сгоряча)


